



Centro de Pensamiento  
**CAMILO TORRES RESTREPO**  
Escuela de Formación Camilista **“AMOR EFICAZ”**

**CAMILO TORRES RESTREPO: La izquierda y el Frente Unido**  
**Lo fundamental es que la clase popular se unifique, se organice y decida**

Poco se ha prestado atención a las preocupaciones de Camilo sobre las calidades de los liderazgos y de las dirigencias políticas de izquierda; y sobre el papel que deben jugar los intelectuales en los procesos de cambio.

Sus críticas parecen construidas hace sesenta años para una generación que no se ha podido encontrar con el país en la función de sus compromisos, pero que sobre todo no se ha encontrado con la elaboración de un enfoque político pertinente para el desarrollo de la acción política, en un presente que se transforma permanentemente.

De ahí la vigencia del reclamo de Camilo, cuando afirma:

“es necesario que los intelectuales que quieran el bien de esta clase popular tomen conciencia de su responsabilidad en la coyuntura política social del momento”.

“El pueblo necesita objetivos nacionales y concretos de desarrollo socioeconómico. El pueblo necesita la unidad en torno a FUNDAMENTOS técnicos y racionales”.

“El pueblo necesita un equipo de líderes cuya problemática sea esencialmente realista y adaptada a las circunstancias concretas colombianas. Líderes que sean capaces de abandonar todo personalismo para la consecución de un ideal político que adquiere una dimensión científica. Líderes que sean capaces de abandonar todo

elemento sentimental y tradicional que no esté justificado por la técnica. Líderes que sean capaces de prescindir de los elementos filosóficos y normativos, no en su vida personal, ni en sus objetivos últimos, pero sí en cuanto esos representan elementos disociadores entre todos aquellos que buscan una acción concreta y científicamente justificada a favor de las mayorías y a favor del país”.

“Líderes que sean capaces de prescindir de los esquemas teóricos importados y utilicen sus capacidades en buscar los caminos colombianos, para una transformación definitiva y sólida de nuestras instituciones. Esa carencia de una práctica política pertinente es la que ha impedido que la inconformidad de los sectores sociales y populares adquiera las formas de organización que posibilitan convertirse en fuerza política y en alternativa de poder”.

Para Camilo, pese a que el pueblo colombiano tiene una gran inconformidad que se ha visto frustrada, el pueblo siempre ha seguido anhelando una guía para transformar las instituciones del país. Y esa guía no se le ha mostrado en una forma que responda totalmente a ese anhelo. Una forma de encauzar su descontento, no solamente dentro de un partido, dentro de una ideología, sino en una forma amplia alrededor de algunos principios concretos de carácter más positivo que especulativo.

La prioridad de Camilo en el avance de la lucha política se centra en tres aspectos esenciales que han de definir su hoja de ruta y que aún constituyen partes de los desencuentros de la izquierda del siglo XXI, al menos en nuestro país, y no con pocas dificultades en otros países de América Latina. Estos aspectos son:

1. Construir una unidad sólida de las organizaciones sociales y los sectores populares en relación con propósitos comunes
2. Definir las formas de organización pertinentes para la gestión de la práctica política (un **Frente Unido del Pueblo**) ; y
3. Subordinar el interés personal al interés colectivo.

Es en ese sentido que Camilo afirma como urgencia que lo más importante es que nosotros logremos que las mayorías se organicen, se unifiquen y puedan presionar para obtener las decisiones necesarias a favor de los intereses

mayoritarios. Y agrega: “...el día que logremos nosotros que las mayorías se unifiquen, se organicen con objetivos concretos, y produzcan las decisiones, ese día tendremos una auténtica democracia” ...

Este conjunto de ideas de Camilo, resultan hoy de una vigencia absoluta en el camino de garantizar la ampliación y profundización de un modelo de democracia progresista, garante de derechos fundamentales y generadora de cambios y transformaciones necesarias y urgentes dirigidas a cimentar el bienestar y la paz en el país. Derrotar los personalismos, construir un compromiso auténtico de los funcionarios en las tareas de cambios democráticos y combatir prácticas arrogantes y corruptas que ilegitiman los procesos y destruyen los acumulados de futuro que se han construido con tanto esfuerzo.

Una lectura del pensamiento de Camilo en el momento actual constituye una ruta a seguirse para superar el desgaste que, por la vía de la oposición, la ofensiva de los medios y su propio desempeño, tienen los gobiernos progresistas y alternativos de América Latina.

### **CARLOS MEDINA GALLEGO**

Centro de Pensamiento CAMILO TORRES RESTREPO  
Febrero 11 de 2024